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“每逢赛事瘦几斤”
致力打造株洲文化名片

今年9月27日，2018年全国围棋锦标赛（个
人）在我市正式落下帷幕，来自全国各地近 200
名职业棋手参加了此次赛事，这也是我市第一次
承办如此高规格的职业围棋赛事。中国围棋协
会主席林建超、中国棋院院长朱国平、北京围棋
基金会理事长华以刚等也来到了株洲，对此次赛
事的组织给予了高度评价。

作为此次赛事的统筹者，洪镜海感触良多。
“这已经是我市5年内承办的第4次赛事了，而每
一次我都完整参与了。”洪镜海说，赛事的申办，
前期需要精心准备策划方案，赛事的组织与开展
更是一项多部门高度紧密协作的工作，一旦某个
环节不到位，就会影响赛事整体的效果。

为此，洪镜海每天只能睡 5 个小时，精神高
度集中。这对于已经步入老年人阶段的他来说，
在生理和心理上都是一次较大的考验。

“每举办一次赛事，我都要瘦几斤。”尽管如
此，洪镜海仍然没有停止前进的步伐。他认为，
要想发展围棋事业，先要培养出好的氛围，让学
围棋的孩子有机会近距离接触高水平赛事和职
业棋手，这样他们才能更加体味这项运动的存在
感，更加积极主动参与进来，学围棋的人多了，这
项运动就自然而然的发展起来了。

其实，洪镜海的目标还不止于此，他希望，围
棋能成为株洲这座城市的文化名片。去年，世界
华人炎黄杯名人围棋邀请赛被评为围棋赛事组
织一等奖就是最好的印证。“一次大型赛事的举
办，就是一次对外交流和展示的机会，这和我们
国家申办奥运会是一样的道理。”洪镜海说，希望
未来株洲能涌现出高水平的职业棋手，更加希望
株洲在围棋赛事举办方面能够取得更大的进步，
更多高规格的围棋赛事能够落户株洲，提升城市
的知名度与美誉度，为本地政治、经济、文化等事
业发展提供帮助。

近五年时间，在洪镜海的推动下，我市先后
承办了湖南省第 22 届中小学生棋类锦标赛、湖
南省第六届四城市领导干部围棋交流赛、世界华
人炎黄杯名人围棋邀请赛、全国围棋锦标赛（个
人）4项赛事，明年，晚报杯全国围棋赛也将首次
落户株洲。

培训围棋职业老师
任重道远

今年上半年，洪镜海参与筹建的“湖南健坤
围棋职业教师学校”正式挂牌成立，该校是我国
首所培养围棋职业教师的中专院校，填补国内围
棋培训教师培训方面的空白，洪镜海担任学校的
校长。日前，该校还与上海剑桥大学达成了合作
协议，学生可以在学校完成围棋专业专科和本科
的学习，并能获得毕业证书。

洪镜海认为，中国围棋教育还有很大的发展
空间，“全国围棋爱好者有七十多万，却没有一家
专门的围棋培训学校。”湖南健坤围棋职业教师
学校的创办，将为国内的围棋培训学校提供专业
的师资力量，目前，该校已经与60多所围棋教学
机构达成了战略合作协议，以保证学生毕业即就
业的需求。预计在三年左右时间，每年将能为全
国的围棋培训机构提供1千名左右的老师。

洪镜海说：“成立一所专门培训围棋老师的
学校，是几代围棋人的心愿，自己能促成这样的
一件大事，感到肩负的责任变得更大了，学校成
立只是一个开始，未来还需要做大量的工作，进
入老年后，我感觉自己的围棋事业才算真正起
步，此举，也必将推动株洲围棋事业的发展”。

目前该校已经正式启动招生工作。
（泊乐）

三十年磨一剑 不忘初心默默耕耘

60岁洪镜海：我的围棋事业才刚起步

洪 镜 海 ，是 一
名资深围棋教育专
家，虽然已经年过
花甲，但他还是像
年轻人一样精力充
沛，整日为了株洲
围棋事业的发展劳
累奔波。

他 棋 力 深 厚 ，
擅 长 围 棋 启 蒙 教
育。从事围棋教育
长达三十多年，是
围棋世界冠军檀啸
的启蒙老师，培养
出了一大批优秀棋
手。与聂卫平，华
以刚等棋坛泰斗保
持深厚友谊。

近 年 来 ，他 积
极参与围棋赛事的
组织和申办，默默
耕耘于本地围棋事
业发展。此前从未
承办过大型围棋赛
事的株洲，五年时
间内，承办了世界
华人炎黄杯名人围
棋邀请赛、全国围
棋锦标赛（个人）等
高规格的国际国内
赛事，明年，晚报杯
全国围棋赛也将首
次落户株洲。

1993年，洪镜海与好友在长
春创办了 178 围棋俱乐部，主要
从事围棋教学工作。围棋世界
冠军檀啸便是178围棋俱乐部的
学员，檀啸的围棋启蒙老师正是
洪镜海。

教过这么多孩子学围棋，洪
镜海说，他最希望的是孩子们能
从围棋中悟得取舍之道，这也是
他心中崇尚的棋道：“人生如棋，
棋有得失。进退攻守，取舍得
失。退一步是为了进一步，失一
步是为了得一步，丢卒保车，失
小获大。棋盘上，舍车马保将
帅，人生里，退一步海阔天空。

2012 年，已是围棋业余 5 段
的洪镜海应邀来株洲旅游，指点
了朋友小孩一段时间棋艺后，朋
友孩子在围棋比赛上取得很好
的成绩，此后他获得了株洲围棋

界的关注，经过交流，株洲棋院
向他抛出了“橄榄枝”，邀请他担
任院长。

“2012 年，那时株洲的围棋
气氛并不浓，全市学围棋的孩子
不足 500 人，围棋培训机构只有
7家。”洪镜海介绍，来株后，他率
先在青少年中推广围棋，让棋院
的老师在幼儿园、小学进行免费
教学；大力推广围棋；聘请郑弘
（围棋职业九段）为株洲市棋院
名誉教授。

经过不懈的努力，目前株洲
学围棋的孩子已超过 20000 人，
培训机构有26家，株洲的围棋事
业迎来了迅猛发展，在成功举办
第十八届世界华人炎黄杯名人
围棋邀请赛之后，株洲更是刮起
了一股“围棋热”。

放弃所学专业
从事围棋教育事业

洪镜海下过乡、当过兵，大
学学的是企业管理。1988年，聂
卫平在中日擂台赛11连胜，被中
国围棋协会授予“棋圣”称号，全
国也掀起了一股狂热的围棋
风。正是在这股热潮的推动之
下，原本只是一名围棋业余爱好
者的洪镜海开始投身围棋教育
行业。

为了教好棋，自己就要先钻
研棋，才能真正地把围棋作为自
己的事业。”为此，洪镜海经常复
盘研究国际赛事的经典棋局，甚
至到深夜依然乐此不疲，只为能
够在围棋教育中引入更多先进
的教学方法和理念。在洪镜海

看来，教学与教育是两种完全不
同的概念。教育就是育人，而围
棋是一种非常好的“育人”工
具。围棋教育，注重的是对孩子
棋道的培养和礼仪的修炼，追求
的是把棋理和做人的道理融会
贯通，是棋品和人品的知行合
一。

对围棋事业的执着来自内
心的热爱。正是这份热爱和对
教育事业的独特理解，让他的每
一堂课都与众不同，深受学生们
喜欢。他语言风趣幽默，经常会
在课堂引入一些生活中的例子，
以此来促进学生的思考。

世界冠军受他启蒙
他说舍弃是围棋最大的学问

▲洪镜海希望围棋能成为株洲这座城市的文化名片 记者 沈三 摄

●成语人物答案

文 同（字 与
可）、李林甫

●考眼力答案

从上到下，从
左到右

1、中国青年
（电视机）2、曲艺
（花 瓶） 3、书 法
美术（孔雀）4、中
国妇女（左蝴蝶）
5、西湖（右蝴蝶）
6、清 明 7、方 言
8、诗 刊 9、集 邮
10、大众电影 11、
八小时以外 12、
文化娱乐 13、大
众电视 14、作品
与争鸣 15、交际
与口才 16、乐器

●找不同答案

坚持自己该
做的事情，是一
种勇气；绝对不
做那些良知不允
许的事情，是另
一种勇气。

漠视自己的
错误，是一种不
负责任的释放。

生 命 的 精
彩，往往就在人
生的拐弯处。只
要你心中有五彩
的梦，你手中就
有五彩的笔，把
你的世界描绘得
风光无限。

有 时 ，不 作
评价，反而是最
好的评价。随便
给人下个定义，
多是冲动且不具
备说服力的，因
为你很难通过某
个人的只字片语
就去定义他是怎
样的一个人，每
个人都是变化着
的，无法定义的。

不要害怕拒
绝他人，如果自
己 的 理 由 很 正
当。

人生是一场
游戏，但它是一
场你必须认真对
待的游戏。如果
你不懂得珍惜每
一个当下，不愿
严肃地、认真地
思考一些问题，
你的人生就很可
能会虚度。

●悟一点

训练营的课程全部学下来，需要一
年的时间。但战争形势不等人，这时，戴
笠就会命令一些优秀学生马上参与实际
的谍战工作。当这些曾经战战兢兢的姑
娘走出训练营时，即将被看到的是另外
一副面孔。她们有善于化装的“千面女
郎”吴忆梅，有残酷无情的“铁血杀手”武
奎元等等。她们个个身怀绝技，在血雨
腥风的抗日战场上，做了许多积极工作。

比如著名的军统女特务安占江，不
但会射击、驾驶，还天生一副娃娃脸，长
相漂亮，加上她精通日语，在沦陷区时，
日本人和汉奸都没想到她会是间谍。她
为此很快弄清了日本特务机关的组织架
构和行动规律，还绑架了日本老特务安
冈，破获了上海为日军空袭发方位信号
的日特团伙。但是，她也有情绪失控的
时候。安占江与其丈夫金某是军统特工
训练班的格斗教官，两人在执行任务时，
从工作夫妻转为正式夫妻。高傲冷酷的
安占江得知丈夫勾搭训练班女学生后，
直接开枪射击正在上课的丈夫，幸好金
某逃得快，没能丧命。但安占江因此退
出训练，留在临澧特训班做起了教官。

人称“铁血杀手”的武奎元，也是一
位面容姣好却残酷无情的军统女特工。
她曾只身驾车，在上海滩日本海军俱乐
部门口，用一支汤姆式冲锋枪射杀数名
日寇军官，还装扮成女招待、小茶房，暗
杀日伪，惩处叛徒，用一枚毒针让大汉奸
毙命于戏院。抗战胜利后，武奎元弃暗
投明，投奔中国共产党，成为中共一名出

色的谍报工作者。
还有姜毅英，她是军统局唯一的女少

将。抗战期间，她及时侦知日军偷袭珍珠
港美国海军的情报，还因此被嘉奖晋升为
军统本部第四处电台台长，后来晋升少将
任机要组组长，主管译电和密码工作。

但是，军统的“特工训练营”从未放
弃对学员进行反共教育。抗战结束后，
这些女特工开始更加努力地渗透进中国
共产党内部，甚至直接残杀同胞。出身
于杭州训练营的彭家萃，自从加入军统
后，性情残暴，在破获重庆地下党组织
时，手段残忍毒辣，被称为“嗜血女魔”，
最后在溃逃时，遭遇中共地下党的护城
队，引爆车上炸药而死。

曾担任过临澧特训班情报专业教官
的女特工吴毓坤，娇美如花，人称“蛇蝎
美女”。在实际工作中，她主要负责监视
中共八路军办事处和周公馆。1945 年，
吴毓坤被戴笠派去接受美国特种训练。
戴笠死后，她仍煞费苦心决定渗透进中
共地下党组织，收集情报。即使在国民
党败局已定之时，还大肆屠杀共产党人，
最后逃往中国台湾。

正如央视网所说——“奉劝台湾间
谍莫把善意当无能。此外，希望国人强
化国家安全观念，时时绷紧国家安全这
根弦，不是口号，而是必须要以实实在在
的行动来践行之，提高防范意识，提高鉴
别能力，强化国家安全理念，是每一个人
都应该要补的课。”

（摘自《国家人文历史》微信公众号）

1940 年，戴笠正式成为军
统正局长，他把军统局扩展到
10个处和许多相应的办公室、
地区站和小组的机关。实现这
些巨大扩张的，正是军统的训
练营和间谍学校，戴笠把这些
单位看成是建立一个现代间谍
系统的关键。这里就以临澧特
训班为例，讲一讲军统的特工
训练营。临澧训练班中还有一
个专门的女生中队，直属总队
部领导。

那么，在这里都会学些什么？
首先是基础必修课——特

工常识，男女特工都要学，由副
主任余乐醒教授一些基础的间
谍技术。课程包括收集情报和
评价分析、秘密情报组织的部
署和领导特工、盯梢和摆脱跟
踪、发送情报、特别行动、侦察、
伪装、邮电材料调查和使用毒
药与炸药。必修课结束之后，
训练班要根据每个人的才智不
同，将其分配到现有的中队去。

特别聪明警觉的会被选入
“情报队”，女学员到这里的比
较多。情报队里的高级课程由
在德国和意大利留学过的官员
教授。

脑力差点但身手不错的会
进入“行动队”，身强体壮的男

学员一般会来这里。行动队主
要教授如何使用武器，什么暗
藏的匕首、手枪、斧头、带毒的
短剑等等。

此外，受过军事训练的学
员会被派到军事情报的“谍参
队”，男学员居多；其余比较一
般的则进入“军事队”，学习游
击战术，这些游击战术是从叶
剑英在湖南南岳的共产党游击
干部班抄袭来的。

除了“情报队”，还有一些
女学员成为特别行动特工。
1938 年 7 月，临澧特训班设立
了特别小组：通讯组和会计
组。从此以后，大多数女生主
要参加的是这两项训练，有一
些形象不错的会被选为“工作
太太”，陪同一些大特工去沦陷
区工作。堪称“色情间谍”的杨
镜如，当初就是由胡宗南介绍
进临澧特训班的女学生之一。
后来，她作为军统汉口站行动
组组长余实的“工作太太”，去
汉口窃取日海军舰队情报。抗
战胜利后，杨镜如更名换姓，以
姿色诱惑进步学生，接近中共
地下党，甚至用“苦肉计”秘密
打入集中营收集情报，企图破
坏监狱内的中共地下党组织。

女特工都学些什么 当女学员成为女特工
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被抓获的台湾女间谍样貌平平无奇？

你不知道她们都受过什么训练
近日，中央电视台《焦点访谈·危情谍影》揭露了数起台湾军情机关策反赴台交换大陆学生的案例。这些间谍大多相貌平

平，就像身边经常能遇到的路人。这种平凡的相貌令网友不敢相信：就这般颜值也能施展“情感腐蚀”和“色情引诱”吗？然
而，可能正是平凡才使人降低警惕，使主观上不愿出卖国家的人，客观上成为了罪人。

历史上真实的女间谍是怎么样的？请您向下看。

最早提出的是政协委员马叙伦。开国大典
之后，1949年 10月9日，在中国政协会议第一次
全国委员会召开的第一次会议上，许广平发言：

“马叙伦委员请假不能来，他托我来说，中华人民
共和国的成立，应有国庆日，所以希望本会决定
把 10月 1日定为国庆日。 ”

经过讨论，该会议通过“请政府明年确定十
月一日为中华人民共和国国庆日，以代替十月十
日的旧国庆日”的建议案，送请中央人民政府采
择施行。

1949年 12月 2日，中央人民政府委员会通过
《中华人民共和国国庆日的决议》，并宣告：自1950年
起，即以每年的10月1日，即中华人民共和国宣告成
立的伟大日子，为中华人民共和国的国庆日。

自此，10月1日成为我国的国庆日。
（摘自老年生活报）

10月1日是怎么被定为“国庆日”
的呢？

马叙伦与“国庆日”
在中央人民政府成立大会

上要举行阅兵式，所以在选择地
点上，首先要考虑到是否有阅兵
场地。当时，有两个地点可供选
择。一是西苑机场。这一地点
有利的方面是这里曾经举行过
欢迎毛泽东和中共中央进入北
平的阅兵式，场地开阔，距离市
区远，不影响市内交通；不利的
方面是，这里距离市区较远，群
众往来不方便，在这里举行大型
阅兵式，需要建造一座检阅台，
工程浩大，需耗费大量资金。二
是天安门广场。这里有天安门
城楼，是现成的检阅台。它位于
市中心，群众往来方便。它的缺
点在于，阅兵场地狭小，并且还
要影响市内交通。

中国人民解放军华北军区
将这两个地方都报给了中央，供
中央选择。周恩来经过再三考
虑，最后确定在天安门广场举行
开国大典。

可是，当时的天安门广场，
杂草丛生，需要清理。天安门城
楼，也很破旧，需要装修粉刷。
这些工作都必须在短时间内完
成，才能争取在10月1日按期举
行开国大典。北京市政府向各
界发出号召，动员人们清运垃
圾。

当时，要装修天安门城楼，
却不那么简单容易了。大会筹
委会把这一工作交给了华北军
区政治部宣传部。宣传部又将
这个任务交给了文工团的舞美
队。后来，舞美队一名叫苏凡的
人，又把这个任务交给两位日本
人。这两个日本人，一个叫作肖
野，另一个叫森茂，都是美术专
科学校学生。

这两位日本人把天安门城
楼装饰得既有鲜明的民族风格，
又充满着浓厚的节日气氛。他
们在天安门城楼的10根廊柱中
间，挂上8盏大红灯笼。由于每

盏灯笼都很大，所以只能在天安
门城楼上临时制作。于是，他们
请来了扎灯老艺人。在他们的
努力下，终于赶在大典前一天完
工。

天安门城楼粉刷一新后，悬
挂了毛泽东的画像，并且书写了
两条标语。这两条标语，一是

“中华人民共和国万岁!”一是
“中央人民政府万岁! ”标语的
书写者是钟灵。

最难做的事情，要算旗杆的
设计与安置。为了安装旗杆，当
时在天安门广场的石板地上建
了一个 3 平方米的钢筋混凝土
墩，中间竖了一根 22 米高的铁
管，这就是旗杆。随后，北京市
建设局的同志，又在天安门城楼
西南角安装了一个电动按钮。
然后用电线将它和旗杆基座里
的总开关与计时器连起来。为
了确保万无一失，当时采用了双
电源供电。（摘自老年生活报）

开国大典为何选择在天安门广场举行
开国大典定于1949年10月1日举行，但是，地点选在何处？


